

noir comme tous ceux de sa profession, mais elle fut frappée de sa tournure hardie et de l'espèce de triste fierté qui se révélait dans tout son air. Il se tenait immobile à quelque pas du seuil, le front pensivement baissé et une main cachée dans sa poitrine. Au mouvement que fit la marquise, il releva la tête et salua.

—Vous apportez le modèle du contrat ? demanda Mme de Solange.

Le jeune homme présenta sans répondre les papiers qu'il tenait à la main. L'expression de tous ses traits était si profondément douloureuse que la marquise fut un instant sans pouvoir en détacher ses regards.

—Cependant le comte et M. de Lussac s'étaient retirés à quelques pas dans l'embrasure d'une croisée ; elle prit les papiers qu'il présentait le jeune homme et les déroula pour les parcourir ; mais à peine y eût-elle porté les yeux qu'elle poussa une exclamation. Le clerc releva la tête.

—Cet acte n'est point de maître Durocher, dit-elle vivement.

—Je l'ai écrit sous sa dictée, répondit le clerc.

—Vous !

—Moi, madame.

—Qu'y a-t-il, marquise, demanda le duc en se rapprochant ?

—Rien... rien, M. le duc, balbutia Mme de Solange d'un accent altéré.

Le duc reprit sa conversation interrompue, et Mme de Solange s'assit. Elle venait de reconnaître dans l'écriture du clerc celle du billet adressé à Jeanne. Elle resta un moment comme anéantie de stupeur ; elle doutait encore ; mais un nouvel examen ne lui laissa aucune incertitude. Elle leva alors les yeux de nouveau sur le jeune homme et chercha où elle l'avait déjà rencontré.

Le couvent des dames de la Visitation lui revint tout-à-coup en souvenir ; c'était là qu'elle l'avait vu. Elle comprit à l'instant comment il avait pu connaître Jeanne et s'en faire aimer, car sa lettre ne laissait aucune incertitude à ce sujet. Elle ne se demanda point quel hasard avait ainsi comblé la distance qui les séparait, ni par quelle fatalité un pauvre clerc avait pu plaire à Jeanne, mais remettant à éclaircir plus tard tous ces détails et laissant une vaine indignation, elle se mit à rechercher, avec cette promptitude des intelligences ambitieuses, le moyen de conjurer le péril. À tout prix il fallait écarter ce jeune homme, dont la passion hardie pouvait entraîner Jeanne à quelque résolution extrême.

Mais de quelle manière et comment y réussir ?

Les yeux fixés sur l'acte qu'elle feignait de lire, Mme de Solange se perdait en réflexions, formant mille projets aussitôt rejetés. Pendant ce temps Jérôme s'était approché d'une fenêtre donnant sur le parterre, et, appuyé sur l'espagnolette, plongeant jusqu'au fond des charmilles un regard avide, tandis que le duc et M. de Lanoy, assis à quelques pas, continuaient de causer, en élevant de plus en plus la voix sans s'en apercevoir.

Un bruyant éclat ce rire du comte interrompit tout à coup l'anxieuse préoccupation de la marquise et la força pour ainsi dire à entendre.

—Ainsi, reprenait M. de Lanoy, le colonel n'a rien su ?

—Il n'est sorti de la Bastille qu'après les relevailles de sa femme, et ils vivent ensemble comme Philémon et Baucis. Du reste, c'est toujours le moyen le plus sûr, mon cher comte. Qu'un mari y regarde de trop près, qu'un créancier menace de poursuivre quelque homme bien né, vite une lettre de cachet, cela coupe court à tout. L'évangile devait avoir en vue les lettres de cachet, lorsqu'il recommanda d'éviter le scandale, c'est l'institution la plus chrétienne de la monarchie ; aussi, j'en use pour moi et mes amis. J'ai toujours dans une poche, avec ma tabatière, une douzaine de blancs-seings, au moyen desquels on peut envoyer le premier fâcheux vivre dans la retraite aux frais de sa majesté, et, si jamais vous en désirez deux ou trois, ne fût-ce que par précaution...

—Un seul, monsieur le duc, dit Mme de Solange en s'avancant vivement.

—Quoi ! marquise, vous aussi ?

—Un blanc-seing, je vous en aurai une éternelle reconnaissance.

—Pour si peu ?... Choiseul ne m'en laisse jamais manquer, et j'en fais cas comme d'une prise de tabac ! Voyez ! ajouta-t-il en cherchant dans sa poche un petit portefeuille en moire brodé, duquel il retira plusieurs papiers. Prenez, marquise, et à discrétion.

Mme de Solange en prit un, remercia et sortit.

Peu après, un domestique vint avertir Jérôme Bouvart que madame le demandait. Il la trouva dans sa bibliothèque, une lettre à la main.

—Vous avez la confiance de maître Durocher, dit-elle ; je puis vous accorder la mienne en toute sûreté.

Le clerc s'inclina.

—Il faut que vous partiez sur-le-champ pour Paris.